
! ! ! !去年“十一”期间，刚刚挂牌的中
国（上海）自由贸易试验区曾经成为旅
游大热门。不仅本地市民拖家带口前
来一睹自贸区真容，不少来沪旅游的
游客也前来拍照留念。在上海自贸试
验区走过一周年之际，自贸区周边有
了更多好玩的地方。从体育运动到赏
花游园，从主题公园到免税购物，自贸
区发展步伐也日益贴近百姓。

去森兰吸氧和运动
在高楼和仓库林立的外高桥保

税区旁边，有一座正在建设中的森
兰·外高桥，依托中国第一个自由贸
易试验区，森兰·外高桥将是自贸试
验区城市功能的综合配套区。

记者日前从外高桥集团了解到，
总规划面积为 !平方公里的森兰·外
高桥中，将有占地面积 "#$平方公里
的体育园林区，属于上海市 %大市级
绿地之一，也是上海市中心城的绿肺
和天然氧吧。其中，森兰体育公园和
牡丹园，将成为市内休闲游览的绝佳
之地。体育公园既有国际一流的体育
设施，也有国际赛事的盛宴。记者了
解到，瑞可碧橄榄球俱乐部是落户森
兰的首个体育项目，总占地约 &万平
方米，包括 "片标准草地球场、'片
网球场、(片标准灯光足球场和 ()**

平方米会所。运动项目涵盖英式橄榄

球、美式橄榄球、爱尔兰足球、极限飞
碟、棒球和网球等。该俱乐部在 )**%

年入驻森兰以来，已经承办了上海国
际橄榄球 &人制比赛、亚洲板球邀请
赛、国际极限飞碟邀请赛等国际性赛
事。)*(*年，上海高尔夫球训练中心
也入驻森兰·外高桥，包括 %*个打位
的练习场以及一个九洞训练场，目前
已经全面对外营业。
此外，由浦东牡丹园迁建而来的

新牡丹园，也来到了森兰北块区域内，
总占地面积 ()*余亩。浦东牡丹园自
(+++年成功移栽洛阳牡丹花以来，先
后培育了 ('*多个品种、"万多株珍稀
牡丹。在此基础之上，新牡丹园目前已
种植各色品种的牡丹近 (万株。喻氏
民宅、景运堂等保存完好、具有较高建
筑艺术价值的近代上海优秀民居也落
户其中。古建筑与牡丹花融为一体，
成为居民休闲度假之所。

到临港玩转主题园
根据浦东新区政府发布的信息，

作为毗邻洋山港保税区的自贸区“后
花园”，临港新城不但将建设自贸区
第一保税商品展示交易中心，今年还
将启动建设一个大型主题公园，并配
套开设免税店及奥特莱斯。

自贸区第一保税商品展示交易
中心由陆家嘴集团负责开发建设，建
成后将成为自贸区的中央商务中心、
临港的城市活动中心，将包括商品展
示、文化剧场、商业办公、酒店式公

寓、住宅等功能。
除了购物还有文化娱乐，未来市

民可以在临港新城游览大型主题公
园。文化主题公园也由陆家嘴集团负
责开发，今后将与迪士尼遥相呼应。根
据推荐方案，主题公园用地面积将达 (

平方公里，总建筑面积 '*万平方米，
园内有主题公园、植物园、酒店等内
容，还将配套免税店及奥特莱斯。

出境游瞄准旅行社
除了在上海自贸区内走走看看，

区内注册的旅行社还能带你出境游。
根据上海自贸区相关政策，注册

在自贸试验区内符合条件的中外合
资旅行社可以从事除台湾地区以外
的出境旅游业务。日前，地中海邮轮
旅行社成为上海自贸区首家获批出
境游资质的中外合资旅游企业，并获
得组织中国公民出境游业务资质。

根据我国规定，中外合资和中资
旅行社获出境游资格，必须成立两年
以上，且没有不良记录，两年内的业
务量、注册资金方面，也有较高门槛。
而自贸区细则里，并没有经营年数的
限制，这被业界认为是放宽出境游资
质的信号。

据中方上海港国际客运中心总
经理黄海东介绍，地中海邮轮公司最
快将于最近一两年内前来上海开辟
国际航线，将为中国游客带来更多的
便利和优惠。

本报记者 张钰芸
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而立之年赴伦敦历练
自 (++'年进入上海证券交易

所，我先后从事过研究、市场和办公
室等业务、行政工作。)***年，而立
之年的我，通过 ,-./项目选拨，经
受了在伦敦证券交易所国际发展部
工作的历练。
一年时间里，最大的收获就是

开拓了视野、再一次成长。)***年
之前的中国证券市场还处在初创
期，“把上海建设成国际金融中心”
似乎还只是一个口号和长远目标。
从年轻的上海证券交易所来到“百
年老店”伦敦证券交易所，马上感受
到了巨大的冲击。
我所在的部门，承担着伦敦证

券交易所吸引全球各国公司来伦敦
上市的重任。通过参加英国证券从
业资格的考试，并参与伦敦证券交
易所的具体工作，原先在书本上学
到的理论知识变得日益鲜活起来，
对成熟的国际金融市场与新兴市场
究竟有哪些差异也有了很多具体的
认知和体会。
自然而然地，我也开始在对比

中，思考上海证券交易所的未来发
展方向，也算是为后来回国参与制
定上交所第一次战略规划埋下伏
笔。国际化的视野，使我们不仅明确
提出了打造蓝筹股市场、推动金融
产品创新的核心目标，也提出了在
(*年内成长为世界前五大主要交
易所的发展目标，以及至今仍在热
议的交易所公司化、跨境收购等手
段，堪称上交所在本世纪初前 (*年
取得飞速发展的重要指引。

新项目建设带来挑战
知易行难。相比参与制定战略，

从 )**)年到 )**+年这几年间，我
直接参与上交所两个“新一代”项目
的建设，可以说是更大的挑战。

)**) 年 ' 月，上交所新一代
信息系统建设启动。我在和国际
咨询团队、技术开发团队的并肩
作战中，踏入了原先并不熟悉的
商业智能、数据挖掘等新的技术
领域。经过几年努力，上交所在行
业内建成了当时规模最大和功能
领先的数据仓库；建立了业内第
一个金融创新实验室；也推动了
上交所在国内率先开展了证券数
据信息的经营。

)**'年 !月，工作岗位的调动
让我面临全新的挑战———全面负责
交易所新一代交易系统项目。中途
加入的我，是唯一没有任何 -/背景
的项目成员。当时，连我自己也没想

到，会在外高桥的开发基地一呆就
是近 "年。(***多个日日夜夜里，
我们和来自方方面面的专家、供应
商代表一起，不断地分析各类业务
需求，反复地推敲软件代码，不停地
在测试分析中去解决一个个问题，
夜以继日地在讨论甚至争吵中完善
一个个方案。
就是在这个过程中，上交所新

一代的技术核心团队成长起来了。
)**+年 ((月 )0日，每秒峰值达到
(*万笔以上、涉及上亿投资者、数
百家金融机构的新一代交易系统平
稳上线。我和团队的每一位成员，都
沉浸在无法言语的喜悦之中。这一
系统，获得 )*()年“中国证券期货
行业科技技术奖”唯一的一等奖，在
其基础上推出的跨市场 1/,、报价
回购等业务创新也数次获得“上海

市金融创新奖”。

新平台推动金融创新
虽然成了交易所里有名的业务

和技术“混搭”的代表，但长期的一
线项目建设，使我深深意识到自身
积累的不足。此时，我有幸又被选送
到沃顿商学院参加了为期 0个月的
研修班。

在沃顿期间，我们讨论着 21、
量化投资与高频交易、互联网创新
等热点话题，不出意料的是，这些
话题很快也“热”到国内金融市场。
回国后，正逢上交所在行业内第一
个成立专业的技术规划部门。我和
同事们制定了技术发展战略规划，
建立起业内第一个技术发展研究
中心和全天候测试环境。戏剧化的
是，去年 ' 月，我又一次回到了外

高桥，担任上交所下属上海证券通
信有限公司（简称“上证通”）的负
责人。在人人大谈大数据、云计算
的时代，当年领行业之先的上证
通，却面临着早期数据中心老化的
挑战。
为应对挑战，我们及时确定了

上证通转型的战略。在市委市府、浦
东新区和上证所领导的支持下，今
年 &月，上证通成功在金桥开发区
购得近 ('*亩土地。0年之后，这里
将建成集聚我国资本市场核心机构
的超大型数据中心，成为大数据时
代上海金融信息港的一个重要组成
部分。
永远不变的，是变，这似乎是当

前热火朝天的中国金融业发展的写
照；也契合着我个人的梦想与展望。
在新的平台上，我更加感受到不断
学习的紧迫性，也期待着与更多“同
路人”交流，不断丰富、提高、完善自
已，为推动国内金融市场的创新发
展贡献更多力量。

记者问答
问!当初你放弃国外优越环境!

丰厚报酬"下决心回国"最想做的一

件事是什么#

郑! 参与中国资本市场的国际
化，促进上证所开展跨境证券交易。

问! 你对自己未来的工作和生

活"还有哪些新的期待#

郑!长期的超负荷运作，感觉自
己已经透支。希望能够在金桥基地
项目建成后好好休整一下，思考并
选择下一步的道路。

问! 你最想对金融系统青年员

工说的一句话是#

郑!人生每一次经历都是财富。
本报记者 鲁雁南 整理

“大时代”成就“小人物”
人物自述

与众多负笈海外" 学习

工作多年" 现在又回国报效

的金融$海归%相比"我的职

业生涯中只有两段不长的海

外经历& 一次是参加中英财

政金融项目'!"#$("赴伦敦

证券交易所历经近一年的锻

练) 一次是参加中国证券业

协会在美国沃顿商学院举办

的为期 %个月的培训*

这两次海外经历"串起了

我职业生涯的三次转变* 在此

与大家分享"也可看作上海国

际金融中心建设过程中"一个

+大时代%成就+小人物%的真实

案例吧*

打打球赏赏花 到公园玩个够
自贸区“主题游”雏形初现
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市金融党委 新民晚报社

联合推出


